
  

 

COMITÉ DE MANEJO DE MACHA 

REGION DE LOS LAGOS 

 

 

ACTA Nº 03-2022 

 

En dependencias de la I. Municipalidad de Maullín y simultáneamente a través de plataforma Zoom, el día 

miércoles 20 de abril del año 2022, siendo las 11:20 horas, se inició a la Sesión 03/2022 del Comité de 

Manejo de macha.  

Se inicia la reunión con palabras de bienvenida por parte de la Sra. Martina Delgado, en calidad de 

suplente de presidencia del Comité de Manejo de macha.  

 

1. Agenda de la sesión 

✓ Presentación Programa  

✓ Revisión de acuerdos y validación de Acta Sesión anterior  

✓ Revisión estructura general del PM1 

✓ Dimensión económica PM 

✓ Dimensión social PM 

✓ Almuerzo 

 

2. Temas tratados 

Tema 1. Bienvenida a los asistentes y presentación Programa 

 

La Sra. Martina Delgado, presidenta suplente, da la bienvenida a los asistentes y presenta al nuevo 

Director Zonal el Sr. Alejandro Barrientos. Indica que, como recién está asumiendo sus funciones, aún no 

está lista la resolución que lo oficializa como presidente del CM2.  

 

Se solicita a los asistentes que realicen una breve presentación, dada la presencia del nuevo director y se 

pasa a la lectura del programa de la sesión.  

 

Tema 2. Revisión de acuerdos y validación de Acta Sesión 02/2022 y Sesión Extraordinaria del 7 de 

abril del 2022.  

 

Se da lectura al acta sintética de la sesión N° 2 para su validación. En este sentido, la Sra. Martina 

Delgado indica que de los acuerdos que ahí se dejaron estipulados está pendiente enviar la presentación 

 
1 PM: Plan de Manejo 
2 CM: Comité de Manejo 
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del Servicio y que lamentablemente aún no se tiene información respecto a los resultados del estudio de 

abundancia y reclutamiento en playas macheras. Señala que es ideal tenerlos para la sesión presencial, 

pero si es que no se tienen para esa instancia, se puede coordinar una sesión extraordinaria telemática.  

 

Respecto al tema del reglamento de subsistencia, se indica, por parte de Sernapesca, que se elevó la 

consulta sobre operación del reglamento y que se está a la espera de la respuesta, para entregar la 

información al CM.  

 

Finalmente, se indica que la DZP3 va a enviar oficio, para solicitar la realización de más evaluaciones de 

bancos de macha durante el año.  

         

Una vez terminada la lectura de acuerdos y realizadas las observaciones anteriormente expuestas, se da 

por aprobada el acta.  

 

Para continuar, se da lectura al acta sintética de la sesión extraordinaria para su validación. Se aprueba 

sin observaciones.  

 

Tema 3. Revisión general de la estructura del plan y de lo trabajado a la fecha  

 

Gonzalo Olea de ECOS, explica que como se ha trabajado la dimensión biológica-pesquera, la idea es 

recordar la propuesta general, considerando las otras dimensiones que abarca. Para esto exponer las tres 

dimensiones que considera la propuesta y revisa de manera sintética las metas y objetivos para cada una. 

Considerando que la dimensión biopesquera ya se ha revisado, indica que hoy el trabajo se va a enfocar 

en trabajar las dimensiones económica y social. 

 

Tema 4. Revisión de la dimensión económica del PM 

 

Se inicia la revisión de la dimensión económica, considerando su meta, objetivo, estrategias e 

indicadores. En el marco de la revisión de las estrategias, Gonzalo Olea señala, si existe alguna otra que 

pueda aportar. 

 

La Sra. Martina Delgado consulta si a las bases (socios de organizaciones de pescadores artesanales) les 

interesa dar valor agregado al recurso macha o solo se dedican a la extracción y vender. En este sentido, 

el sr. Juan Cárdenas señala que es complejo e indica que de todo el tiempo que trabajan, ellos extraen y 

venden. Es otro el eslabón que procesa, porque a ellos no les da el tiempo, ya que como ellos trabajan por 

mareas, tienen dos momentos del día en que trabajan.  

 

 
3 DZP: Dirección Zonal de Pesca 
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El Sr. Gabriel Jerez indica que falta conocer mejor cómo funciona la pesquería, desde el punto de vista 

económico. Se considera que, al tener claro el funcionamiento, se puede saber dónde intervenir o sea 

donde realizar acciones. En este sentido indica que, es Importante aumentar conocimiento de los precios 

o de cómo se mueve el mercado. Por ejemplo, precio kilo de machas en Santiago (transparentar 

mercado).  

 

El Sr. Gonzalo Olea explica que ha pasado tiempo desde que estas cosas de trabajaron, donde se conversó 

bastante. Destaca que el principal acuerdo, de ese momento, fue dejar en un sentido amplio el PM, para 

no llegar a niveles de detalles que complejicen o amarren el plan. La idea es que cuando sea la bajada del 

PM y se desarrollen esos planes y programas, se revise en detalle estas cuestiones.  

  

El Sr. Juan Cárdenas indica que intentaron vender en conjunto, a cadenas de retail y no resultó porque 

ellos pagan a 30 días y se requiere pagar a diario a los macheros. No fue una buena experiencia.  

 

La Sra. Martina indica que la estrategia, puede ser que no funcione como está planteada para los 

pescadores, sino que sea más atingente a las plantas. En este sentido, puede ser que se deban considerar 

cosas más efectivas para los macheros, por ejemplo, precio piso. Don Ramón Romero indica que es difícil 

muy difícil poner un precio piso y que la dinámica extractiva y de venta, no permite algo así.  

 

El Sr. Gonzalo Olea explica que lo importante es tener una meta, para saber hacia dónde se quiere 

avanzar, considerando como se llega a esa meta (estrategias) y como se miden los resultados 

(indicadores). Estos últimos son muy específicos y técnicos, porque deben ser medibles.  

 

La Sra. Romina del Servicio opina que lo primero es conocer la cadena productiva de la macha y lo mejor 

es especificar estrategias de comercialización, porque quizás es muy grande hablar modelo de negocios. 

Es muy corta la cadena para realizar estrategias muy complejas. En este sentido, la Sra. Camila Pavez de 

ECOS indica que lo importante es tener claro que lo que se está mostrado son ejemplos, pero la idea es 

ver que se ajusta mejor cuando se haga bajada de del PM. Por ejemplo, puede ser que efectivo trabajar en 

una estrategia de denominación de origen.  

 

El Sr. Ramon Romero señala que la macha de Maullín es distinta y puede tener un distintivo.  

 

El Sr. Juan Cárdenas señala que ellos manejan márgenes de precios y ahí se van moviendo con eso, para 

saber cuánto sacar. Toman como referencia CUCAO. En esta línea, Martina Delgado indica que, por eso, es 

importante tener la participación en el CM de gente con AMERB, para saber cómo se maneja el recurso en 

su totalidad.  

 

El Sr. Gonzalo Olea comenta que puede ser que al existir una nómina y por ejemplo post estudio de IFOP, 

se recomiende una cuota tan baja que no valga la pena sacar porque no vale la pena ir a sacar tan poca 
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macha y ganar tan poca plata. En este sentido, Juan Cárdenas indica que siempre conviene ir a sacar, 

aunque sea poco. No conviene restringir y por tanto es la persona quien debe decidir si sacar ese 

excedente. Puede ser poco, pero le sirve y lo importante es el LMC.  

 

La Sra. Camila Pavés de ECOS recapitula lo visto en la dimensión económica. 

 

 

Tema 5. Revisión de la dimensión social del PM.  

 

La Sra. Camila Pavés de ECOS expone dimensión social, considerando las metas, estrategias e indicadores.  

 

En este contexto, Martina Delgado comenta que hace un tiempo atrás se realizó una campaña de 

comunicación con talleres en que se hicieron capacitaciones a los pescadores en aspectos bio-ecológicos 

y normativos y se evaluaron con encuestas. Los resultados de las encuestas revelaron la falta de 

información que tienen los usuarios. Por eso, más que hablar de campañas es bueno hablar de programas 

de capacitación, para lograr que tengan más impacto y continuidad.  

 

La Sra. Martina también indica que falta el indicador respecto a la capacidad de difundir por parte de los 

propios miembros del CM. Frente a esto, se indica que eso estaría incorporado en la evaluación de las 

campañas, ya que el instrumento de evaluación debe incluir consultas respecto a cuan efectiva es la 

transmisión de la información por parte de los representantes del CM.   

 

Finalmente, Gabriel Jerez indica que es importante la comunicación con administración y por tanto se 

debe corregir primera meta sobre que la comunicación es solo entre macheros. En este sentido, se debe 

incorporar comunidad y administración pesquera.   

 

La Sra. Camila Pavés recapitula lo conversado respecto a la dimensión social.  

 

Tema 6. Recapitulación de los principales acuerdos y cierre de la sesión  

 

Para cerrar la sesión se nombran los principales acuerdos y se muestra el modelo final de como quedaría 

lo trabajado, hasta el momento, y considerando las tres dimensiones que abarca el PM.  

 

Siendo las 13:40 se da por cerrada la sesión.  
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3. Acuerdos y/o compromisos 

1. SERNAPESCA regional elevó la consulta a su Nivel Central respecto de cómo va a operar el 

reglamento de subsistencia y aún no tiene respuesta. Una vez obtenida la información trasmitirá al 

CM. 

2. A la fecha no se tiene información respecto a los resultados del estudio de abundancia y 

reclutamiento en playas macheras. En consecuencia, sería ideal contar con la información para la 

próxima sesión presencial, pero de no estar disponibles para esa instancia, se puede coordinar una 

sesión extraordinaria telemática para que el CM se informe de los resultados.  

3. En la próxima sesión presencial, se deberá cerrar el trabajo entorno a la validación de la propuesta 

de PM.  

 

 

 

 

 

 

 

Martina Delgado 

Presidenta Suplente Comité Manejo de Macha 
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4. Asistentes 

Miembros del Comité de Manejo: Se marca con una X los presentes. Los miembros que son 

identificados con (*) estuvieron presentes de manera telemática. 

Institución/cargo Titular  Suplente  

Subsecretaría de Pesca y 

Acuicultura DZP LOS LAGOS 
-  Martina Delgado Torres  X 

Servicio Nacional de Pesca y 

Acuicultura 
Sofía Milad Calisto   Romina Estuardo Salazar X 

Armada de Chile Gobernador Marítimo  
Capitán de Puerto  

(Ricardo Cartes)  
 

Representante Pesca 

Artesanal MAULLIN 
Cristian Soto Cartes (1)  Juan Antonio Cárdenas X 

Representante Pesca 

Artesanal Maullín 
Ramón Romero Aguirre X 

Sandra del Pilar Romero 

Aguirre 
 

Representante Pesca 

Artesanal Quellón 
Pedro Paido Paido   Héctor Morales Ojeda (*) X 

Representante Pesca 

Artesanal CHONCHI 
Vacante    

Representante Pesca 

Artesanal 
Vacante     

Representante Pesca 

Artesanal 
Vacante     

Representante Pesca 

Artesanal 
Vacante     

Representante Planta de 

Proceso 
Vacante     

 

(1): Justifica previamente su inasistencia a la sesión  
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Invitados: 

Nombre Institución/sector 

Alejandro Barrientos  Subsecretaría de Pesca y Acuicultura 

Francisco Santibáñez Oficina de Pesca Municipalidad de Maullín 

Gabriel Jerez  Subsecretaría de Pesca y Acuicultura  

Camila Pavez    Centro de Investigación Ecos 

Gonzalo Olea  Centro de Investigación Ecos 

Hardy Dimter Concejal Maullín. Pdte Comisión de Pesca Municipal 

 

Registro fotográfico de la sesión 
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